

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto, 3 cts.
Id. atrasado, 10

Emisión Desde las cuatro de la madrugada á las once de la noche.
Anunciaciones Desde las siete de la mañana á las once de la noche.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

INFORMACIONES PARA LA ALMUDAINA

Alrededor de la política

Madrid 31 Enero.

El montón de cuartillas que ha de recoger mis impresiones políticas, no necesita un programa; fuera gran pórtico para tan menguado edificio.

Nos hallamos en los comienzos de una política que apenas tuvo tiempo para poner á la firma del Monarca el alto personal administrativo. Intentar trazar líneas y hacer calendarios, fuera en mí que yo, más por viejo que por diablo, voy conociéndola, fuera repito, una insigne tontería, y á derechas he de cometer pocas, ya que por el lado zúrdo me han de salir al paso.

La opinión pública, cansada de interinidades democráticas, justo es consignarlo, ha recibido bien la vuelta á los consejos de la corona de Antonio Maura.

Todos reconocen y no andan á mi juicio distanciados de la verdad, que hay conservadores para rato.

Ahora al parecer nadie toma á chacota lo de los quinquenios.

Los rotativos, vencidos ó convencidos,—ellos lo sabrán—han recibido la vuelta de los conservadores con marcada benevolencia.

Maura, sólo á dos preocupaciones, hondas las dos, pliega en estos momentos voluntad y atención: Cataluña y la vuelta con nuevas Cortes al régimen de publicidad que un día sintetizó con una de tantas frases garbosas, la de gobernar «con luz y con taquígrafos.»

La idea del manón que tan mal efecto produjo entre los solidarios, ofreció un día contestar con actos, y ha de ser el primero, poner á discusión tan luego como se constituyan las Cámaras, la reforma de la administración local á la que servirá de troquel todo, ó casi todo, o que el catalanista, al abandonar el programa de Manresa llamé «programa mínimo.»

Nadie más convencido que el señor Maura de la necesidad imperiosa de descajar el caciquismo, robustecido por los primeros ministros del reinado de don Alfonso XII.

Orientación es esta que ha de seguir de un modo rectilíneo. ¿Conseguiré con ello satisfacer al partido local catalán?

El tiempo únicamente contestará á esta pregunta.

Afirmamos únicamente por cuenta propia, que convencido el señor Maura de lo artificial del llamado «conflicto ó problema religioso» no ha de abordar hasta conseguir una solución de paz catalanista, canalizando en provecho de la unidad de la patria las ideas autonomistas cuya creencia regeneradora aprecia, y cuyo extravío juzga un peligro.

No habrá encasillado. Las próximas elecciones generales serán un paso más, una afirmación de las de 1903 que ha reconocido el señor Salmerón como las más sinceras del régimen desde 1876.

Las instrucciones dadas á los gobernadores son en tal sentido, claras precisas, terminantes.

Ningun Ayuntamiento, ninguna autoridad local será molestada para montar tinglados electorales, que el señor Maura considera funestos.

Le apoya un movimiento de opinión respetable; todas las fuerzas conservadoras del país; las que militan en el partido que dirige y aquellas que sin comités ni capillitas, trabajan, producen y crean.

Los que no piensen con el señor Maura, los que aspiren á un cambio de política, original ó traducido del francés, podrán emitir su voto en Abril próximo, seguros de que en Mayo se sentarán en el escaño rojo si obtuvieron mayoría de sufragios.

Antón CORZUELO.

COLABORACIÓN

La hostería del «Caballo blanco»

Conocidísima es la historia de Manon Lescaut, esa historia que entusiasma á nuestros abuelos románticos de peluca empolvada y vestidos de seda. Manon pasó por una novela; pero cuando el per sonaje novelero se identi-

fica con el alma del pueblo, este le da vida, aun que sea muy lejana, y las viejas comadres os dicen, profundamente convencidas:—Yo no lo recuerdo, pero mi abuela decía que pasó por aquí, hace ya mucho tiempo.

Así Manon dejó su rastro de leyenda en el París viejo.

En una estrecha calleuela casi desierta, donde crece la hierba entre los resquicios de las piedras, y arriadas á las paredes cruzan lentas las viejas oscuras y los gatos silenciosos, que Beaudelaire amaba tanto, se levanta una decrepita casa del siglo XV, de un solo piso, ostentando en su fachada terrosa un gran letrero blanco sobre las ventanas que, evocando tiempos pasados, dice en francés antiguo.—«Hostería del Caballo blanco».

En su gran patio interior, descansaba en otro tiempo las diligencias abarrotadas de fardos, resonaban las herraduras de los caballos sobre las piedras musgosas; maldecían los arrieros con su voz gangosa en un argot indescribible; miraba el barrigudo hostelero desde la puerta de la ahumada cocina el vaivén de tanta gente; mientras el viajero melancólico, en la penumbra de su cuarto, contemplaba distraído las estampas mitológicas colgadas de la pared blanca, la gran jofaina donde entre flores azules se destacaba esmaltado un pomposo navío de tres puentes; la gran cama patriarcal y vieja que exhalaba un perfume indeciso de romero.

Al pasar las diligencias pasaron también las hosterías, y ahora la posada del Caballo blanco, estaba casi desierta, los carros de transporte tirados por incapables recuas de caballos normandos paraban de cuando en cuando y en sus cámaras desiertas no se cobijaban los viajeros provincianos y distinguidos.

Pero la calle seguía desierta y musgosa como antes, la fachada venerable se levantaba ruínosa con su gran letrero blanco; y si hubieris entrado en su desierto patio donde flotaba el ambiente de tantas cosas muertas, la hostelería vieja y arremangada oliendo vagamente á cebolla os hubiera recibido ceremoniosa y una maritornes sucia desde el dintel de una puerta os hubiese sonreído amable soñando en los sueños que le iban á dar para afilarse.

Y entonces la buena hostelería vieja os hubiera dicho:

—Suba V., voy á hospedarle en el cuarto mejor de la casa, en la habitación donde se instaló Manon al llegar por primera vez á París, y añadiré sentencias:—Ya hace de esto muchos años.

Y os llevará al cuarto envuelto en suave penumbra, donde la cama patriarcal exhala un vago perfume de romero, y la gran jofaina floreada tiene un brillante de luz en el reborde blanco.

Y vosotros en la penumbra tenéis del cuarto olvidareis que Manon no ha existido, y creéis sentir flotar algo de su alma juvenil, y el romántico dormido dentro de vosotros despertará al recuerdo de la princesa blanca, cuya historia, dejó un sello de melancolía en nuestra vida nublada.

Ahora la piqueta va á derribar la vieja hostería del «Caballo blanco»; en el París viejo se borrará una nota de ambiente lejano y la leyenda de Manon desaparecerá también entre las comadres del barrio, muriendo como todas las viejas leyendas, como las antiguas canciones, como las desventajadas diligencias, como todo lo que constituye esa sociedad y esa vida que hemos visto nosotros tan idealizada, esfumada en la bruma de lo irremisiblemente perdido.

MARÍO VERDAGUER.

Lecturas y comentarios

D'Annunzio y los críticos.—La Cleo se casa.—Analfabetos yanquis.—Tefidores de cabelleras.—Para los casos de incendio.—Un imitador de Bertin.

Recordarán nuestros lectores el ridículo fracaso que sufrió en Roma y Nápoles el último drama de Gabriel d'Annunzio, *Più che l'amore*. La crítica, con rarísimas excepciones, de acuerdo con el público, juzgó muy severamente la obra del poeta, en tanto que los defensores de éste defendíanle con mayor pasión.

Ahora Gabriel d'Annunzio ha publicado un drama, precedido de un virulento prólogo, en forma de carta, á su amigo Vincenzo Morello.

Este prólogo, según noticias de Roma, es del principio al fin una vibrante y calorosa apología de *Più che l'amore*, y un violento ataque contra los literatos y críticos que han negado su valor.

Después de comparar á los personajes de *Più che l'amore* con los héroes de Esquilo, Sófocles y Eurípides y de haber proclamado su propio parentesco con los grandes trágicos y la pureza, verdad y originalidad de su arte moderno, Gabriel d'Annunzio concluye:

«Por consiguiente, yo me considero como el maestro legítimo; quiero ser y soy el maestro que para los italianos resume en su doctrina las tradiciones y aspiraciones de la sangre ilustre de

donde ha nacido. No soy un seductor ni un corruptor, sino un infatigable despertador de energía que excita los espíritus, no solamente con sus obras escritas, sino con el ejemplo sus jornadas pasadas con alegre valor en el ejercicio de la más severa disciplina. Las creaciones de mi poesía enseñan la necesidad del heroísmo.

«De mis crisoles ha salido el único poema de la vida total—verdadera representación del alma y del cuerpo—que ha aparecido en Italia desde *La Divina Comedia*. Este poema se llama *Laus vite*.

«¿Qué pueden, pues, significar ni valer las tentativas de insurrección contra mi dominación espiritual, insurrección baja y vana como un tumulto de esclavos ebrios? ¿Qué poder puede alzarse en adelante contra mi arte, si mi arte ha cantado y canta en el mas claro y enérgico lenguaje de Italia, las fuerzas mas soberbias y mas santas de la vida? ¿En nombre de qué príncipe digno de ser ungido y coronado piden mi destronamiento los pobres diablos que se regodean con los restos de mis festines, y los sacerdotes ladrones que al pasar cogen los frutos caídos de los árboles de mis jardines? ¿Cómo en lo sucesivo puede esperar, no ya derribarme, ni alcanzarme en el talón siquiera, la rabia servil de esos inominados que no sabiendo tenerme por maestro me tienen por superior y llevan en la frente mi marca roja, y tratan inútilmente de arrancársela rompiéndose las uñas, esas uñas—dicho sea salvo respeto—absolutamente semejantes á las de Thais en el segundo círculo del *Inferno*?

«El fragmento, en el texto italiano, es muy hermoso—escribe un comentarista—y rara vez el *genus irritabile vatum* ha alcanzado, en su cólera, elocuencia mas inflamada. Pero, no puede encontrarse un poco excesiva esa exaltación en defensa propia? Y el furor del poeta contra sus críticos, ¿no parece demostrar que no desdén tanto como dice sus juicios?»

Según asegura un importante diario de Budapest en breve se verificará la boda de la famosa bailarina Cleo de Merode con un conde perteneciente á la más rancia aristocracia húngara.

Tan pronto como se verifique el enlace, la Cleo de Merode, que ahora está trabajando en un *café concert* de aquella capital, se retirará de l ascena para vivir tranquilamente en los dominios de su esposo.

El jefe de la Enseñanza del Estado de Nueva York, Mr. Draper, estudiaba hace poco en una revista americana la cuestión de los analfabetos en su propio estado, según resulta de una información que él había hecho practicar bajo su mando. Los datos y las consideraciones no pueden ser mas interesantes.

Advierte Mr. Draper, que mientras en los Estados Unidos no ha cesado de disminuir el número de analfabetos, en el Estado de Nueva York permanece invariable desde hace treinta años. La emigración blanca es la que proporciona desde hace cuarenta años un contingente cuyas condiciones de cultura mas decaen que mejoran, pues su número de analfabetos es constantemente el mismo.

Es curioso que los niños nacidos en América, de padres extranjeros, producen un número de analfabetos inferior en un 50 por 100 al de los hijos americanos. La escuela atrae, en los Estados Unidos, con mayor fuerza á los recién llegados, y se explica: el inmigrante, pronto comprende su inferioridad y trata de combatirla, por lo menos, habilitando á sus hijos para la lucha por la vida.

En Nueva York, la cifra de analfabetos representa un 65 por 100 de la población, lo que es ya alarmante y desilusionará un poco á los que se pasan la vida cantando las glorias de los yanquis.

Antiguamente, la mujer que se teñía el pelo ó se pintaba trataba de ocultarlo siempre. Pero en Europa reina ya la costumbre de que las mujeres hablen de estos asuntos como de cosas muy naturales. Se dan casos de que algunas señoras establezcan demanda judicial contra los «artistas» tefidores de cabelleras, porque no hayan sabido teñirlas las suyas del color estipulado.

En Londres se acaba de construir un edificio que tiene todo al rededor debajo del alero del tejado la tubería gruesa horizontal llena de agujeros en su parte inferior.

Dicha tubería se puede poner en comunicación con una canalización cenó-

tral grande que conduce agua al gran presión.

En caso de incendio, y sobre todo si éste se declara en una casa cercana al edificio así preparado, se abren los conductos del agua y ésta cae por delante de las fachadas, formando cortinas líquidas que contienen las llamas que pudieran alcanzar al edificio.

Bertin, el aplaudido artista que trabaja en el Lírico dejó imitadores á su paso por Madrid.

Emilio Mesejo ha sido quien ha intentado reproducir sus imitaciones, y por lo visto no debió ser muy lucido su trabajo cuando de él da cuenta un cronista de este modo:

«La imitación de Mr. Bertin por Emilio Mesejo es desdichadísima y de muy mal gusto.

El éxito de Mr. Bertin consistía principalmente en que nadie recordaba que era un hombre: parecía una mujer.

Cuando no se tienen estas condiciones, y se ve sólo en escena un hombre vestido de mujer, imitando posturas y maneras afeminadas, es intolerable.»

ARGOS.

Sociedad protectora de animales y plantas

El domingo próximo se celebrará en el local de la Cámara Agrícola una reunión en la que se sentarán las bases de una sociedad, dedicada á la protección de los animales y de las plantas, al estilo de las que funcionan en París, Londres, Buenos Aires y también en Barcelona.

Personas amantes de la cultura han tomado la tarea de agrupar voluntades que yelen para el buen trato á los animales y librar el arbolado y las plantas de tantos desastres como contra ellos se cometen.

Próxima á constituirse la mencionada agrupación, resulta de actualidad lo siguiente que entresacamos de una crónica de Francisco Antón titulada *El amigo de Schopenhauer*, á propósito del arbitrio del Ayuntamiento de Madrid sobre los perros:

«He leído uno de estos días la organización que el Ayuntamiento de Madrid dá al arbitrio sobre el *canis fidelis*.

«Sobre el *canis fidelis*.

«La fidelidad contribuyendo á levantar las cargas del Estado por medio de un impuesto [la fidelidad gravada].

«Es toda una ley suntuaria. Se considera á nuestro noble compañero como cosa de lujo. Se nos regatea la única amistad sincera, sana que existe.

«Y, oídme. A mí se me ha figurado ver que un día cualquier economista inglés, alemán, francés ó italiano, vió un coche, un charolado coche, un coche lujoso, ostentosamente lujoso. Tiraban de aquel coche caballos soberbios, erguidos, plantados, escuadrados, con arneses brillantes, con escudetes de plata. Y en el pescante iban dos hombres, dos hombres gordos, tiesos, decorativos, bien trajeados. Y dentro, sobre blandos, hondos almohadones, tal señora elegante, vieja ó joven, rubia ó morena, con ojeas y plumas y joyas; y en la falda llevaba un perrillo, un perrillo satirín, de hocico aguzado, de ojuelos como cabezas de alicor, con collar de plata, con lazos y cintajos... Y el economista dijo: Todo inútil, todo sujeto al número tanto de la clasificación de los impuestos.

«Y fué una injusticia, una injusticia notoria.

«El perro sufrió persecución. El que en todo vió negruras, halló una sola bienandanza, Veo: «El perro, el único amigo del hombre, tiene un privilegio sobre todos los demás animales, un rasgo que le caracteriza y es el movimiento de cola tan benévolo, tan expresivo, tan profundamente honrado. ¡Qué contraste en favor de esta manera de saludar que le ha dado Naturaleza, si se compara con las reverencias y horribles arrumacos que cambian los hombres en señal de cortesía! Esta seguridad de tierra amistad y devoción por parte del perro, es mil veces mas segura, á lo menos al presente.»

«Lo que me hace tan grata la sociedad de mi perro, es la transparencia de su ser. Mi perro es transparente como el cristal. Si no hubiera perros, no quisiera vivir.»

«He aquí profundas verdades. Si no hubiera perros, sería cosa de pensar en el *yatch* de que Ganivet nos habla.

«Comprendo el impuesto sobre las joyas, los canchacs y las pieles. Sobre los perros, no. Porque, mirado: no hay perros de lujo. Esas gaitas inglesas finas, nerviosas; esos perrucos lanudos, feos, aristocráticos; esos daneses grandes, elegantes, pagados de su porte, son buenos, son sanos. Creedme que son buenos amigos. Yo solo les que taría los colares, los tocantes, las cintas de seda, las mantas ridículas, los distractos terriblemente elegantes con los que desfigurán y les dejaría: perros al natu-

ral y les haría comer lo mismo que á los perros pobres. Y se hallarían tan bien como yo los dudéis.

Son más igualitarios que nosotros, son más humanos que los hombres.

«No habéis visto mil veces á un danés enorme, á un danés modelo, tirando de la cadena con que el lacayo lo aprisiona, revolviendo los ojos, apuntando las orejas hacia una perrucha flaca, escuálida; una *gofa* canina, que husmea un montón de inmundicias?

«No habéis visto una perra aristocrática, seguida de canes astrosos, callejeros, repugnantes, que la enamoran, y que ella, complacida, les saluda, les mimas, les alienta?

«No visteis al perro *burgués*, que logró escaparse de la garita, corriendo por las calles, parado amigablemente, en consorcio feliz, con un *quidam* perruno, acaso un merodeador, un *descuidado* de carnicerías y mercados?

«Os aseguro que no hay perros de lujo. Los hombres ricos educan mal á los suyos; pero no les hace perder el instinto del cariño, ese altruismo que los hombres pierden indefectiblemente, y que es la característica del perro.

«Y si de mano de un aristócrata pasara uno á las de un obrero, querría más á este que á su dueño anterior. Es seguro. Al perro *pur sang* se le tiene por eso, por ser *pur sang*, porque *com pte*, porque *hace bien*. Un dije más, un detalle imprescindible de su *pose*, es para la señorita de elegancia refinada la galga que, ágil, nerviosa, salte detrás de ella, y seguramente no la considera como la más fiel y tal vez la más inteligente de sus amigos.

«Hace bien, igualmente, un robusto, un bellísimo danés en el umbral de timbrado portón; levante el perro la cabeza, arrogante, *da lustre* á la casa. Si se acerca al amo para hacerle fiestas, para ponerle, en caricia franca, abierta, las patatas sobre el pecho, lo más seguro es un puntapié de la bota de charol.

«Cambiad á esos perros de dueño. ¡Déselos á un pobre que les haga pasar frios y les dé mal de comer, pero que les acaricie mucho y los trate como amigos; veréis que el perro, fidelísimo, no echa de menos la buena pitanza y la cama abrigada; veréis como quiere al obrero que ahora le mimas, más que al bienhadado que antes le tuvo como á *casal*!

«Y os dicen lo que son con los ojos «Son transparentes»—dice Schopenhauer.—«Son transparentes, si son sinceros. Miradles á los ojos. Hay allí pureza, hay allí candor sin igual, hay allí cariño ilimitado y una confianza en vosotros, de honrado corazón que juzga por sí. Si están incomodados, rabiosos, desde lejos enseñan los dientes, ponen los ojos como brasa. No os acerquéis entonces. Son sinceros.

«No habéis metido la mano en la boca de un perro? Hacedlo. Con cuidado, con delicadeza jugará ó con ella para no morderla; la pasará de un lado para otro temeroso; le temblará la boca, no atreviéndose á cerrar demasiado las fauces, y os mirará, cariñoso, moviendo la cola, y cuando note que sus colmillos rozan la piel del que en él confía, abrirá temblorosa la boca, sintiendo su torpeza...»

«Hay en las casas de labranza unos mastines como leones, bellos y fuertes, valientes y nobles; lo que, en la noche, defienden el corral y ladran poderosa mente. Son esos que una noche de luna sentis ladrar con furia al llegar á la aldea; esos que protestan de la intrusión, que protestan del ruido que turba la paz aldeana. ¿Recordáis? Primero ladró uno, el más próximo á la carretera, cuando no pensabais llegar; luego fueron contestando, contestando todos los perros del pueblo, y oísteis una gama de mil ladridos, agudos y graves, sonoros y apagados, tardos y rápidos, más dulces y más rabiosos...»

«Eos perros son grandes, son fieros. Yo he visto á los niños jugar con ellos, tumbarlos en el suelo, saltar sobre ellos, y rebuscárselos allá dentro de las fauces terribles la lengua y sacársela de la boca y tirar de ella ferozmente. Y el perro muy serio, mirando suavemente á sus verdugos, sin pizca de mal deseo, cuando con un sacudimiento se hubiese visto libre de martirios. Pero divertía á los chicos aquello, y el bicho, quieto, sufrido, satisfecho, dulce.

«Esta amistad, esta benevolencia que tiene con los niños, es la prueba más completa de la bondad de los canes.

La medida de las horas

Entre las radiosas luces de nuestro verano purpúreo, en estos días más amplios, más abiertos, más lánguidos, sólo creo en las grandes divisiones luminosas que el sol señala con auxilio de la cálida sombra de uno de sus rayos sobre el cuadrante de mármol de un meridiano, que allí, en el jardín, junto á la alberca, refleja y marca en silencio el curso de nuestro globo á través del espacio planetario.

Con esta inmediatez y sola auténtica transcripción de los decesos del tiempo que dirige las estrellas, que regula las comidas y las fútiles acciones de nues-

tra fútil vida, adquiere una nobleza y una directa fragancia del infinito que hace más salubres las madrugadas lucientes de rocío y los casi inertes mediodías del bello é inmaculado verano.

«Por desgracia los meridianos desaparecen de nuestros jardines. Cada vez es más difícil dar con uno, excepto en algún patio, en alguna marmórea terraza, entre los vestigios de alguna antiquísima ciudad, de un viejo castillo, de algún palacio destartado, donde sus signos dorados, su superficie y su horario desaparecen por obra del mismo dios cuyo culto debieran perpetuar. Y sin embargo, sólo los meridianos sabían seguir religiosamente la grave y luminosa marcha de las horas incontaminadas. «Horas non numero nisi serenas», dice la inscripción de uno de estos meridianos que existe en las cercanías de Venecia.

«Sólo cuento las horas dichas». ¡Qué sensación tan placentera y agradable! ¿Cómo se desvanecen las sombras en el cuadrante del meridiano cuando el cielo resplandece y el tiempo es una hoja en blanco en el cual sólo se escribe lo que nos halaga, y todo aquello que nos pena se hunde en el olvido. ¡Qué lección para nuestra mente, la de no calcular el tiempo más que por sus beneficios, recogiendo únicamente las sonrisas y desdiciendo los rigores del hado, componiendo nuestra vida de instantes alegres y caros, mirando sólo el lado bello de las cosas y dejando el otro lado de desvanecerse en nuestra imaginación *sicut nubes, quasi navis, velut umbra*!

El reloj, el péndulo, la olvidada clepsidra dan horas abstractas, sin color ni forma; son instrumentos del tiempo anónimo de nuestras casas cerradas, del tiempo aherrojado y esclavo; los meridianos nos revelan el verdadero y palpitante espíritu que recorre el cielo. En torno del cuadrante marmóreo que adorna la terraza ó el cruce de dos anebos caminos, se goza realmente de la presencia de las horas radioas. El que aprendió á conocerlas en el espacio las verá, una tras otra, tocar la tierra, inclinarse sobre el misterioso altar y ofrecer un sacrificio al espíritu que el hombre todavía desconoce. Verá como avanzan, cargadas de rocío, de frutos, de flores, primero las horas diáfanas y apenas perceptibles del alba, luego sus hermanas del mediodía ardientes, llameantes, despidiadas, casi implacables, y por fin las últimas horas del crepúsculo lentas, suntuosas, que se encaminan hacia la noche por entre las purpúreas sombras de los árboles, iluminados por el incendio del cielo.

Sólo el meridiano es digno de calcular el esplendor de los meses de las flores y de los frutos. Como toda alegría inmensa, no tiene palabras. El tiempo pasa en silencio por él como pasa en silencio sobre las esferas del espacio; pero el templo de la aldea vecina eleva á intervalos su voz de bronce y nada hay tan armonioso como ver que se confunden la voz con la sombra que en el cuadrante marca mediodía, dividiendo en dos el océano azulado del espacio. El meridiano da centro y nombre á las alegrías dispersas é inominadas. Toda la poesía, todos los misterios del firmamento, todos los pensamientos confusos de los árboles que vigilan, como un sacro tesoro, la frescura que la noche les trae en sus oscuras alas, toda la magnificencia de los campos, prados, valles y bosques abandonados sin defensa al incendio solar, toda la indolencia del arroyuelo que corre entre las matas de hierba, todo el cansancio que abruma el agua muerta del estanque, el perfume de las flores ansiosas de terminar su jornada de caduca belleza, los pájaros que cantan entre la verde fronda ondeando en el cielo como guirnaldas, todo esto junto con millares de cosas y millares de vidas que escapan á nuestra mirada, parece recogerse y tomar valor en este espejo de tiempo sobre el cual el sol—que es una de las ruedas de la inmensa máquina que en vano subdivide la eternidad—señala con benigno rayo el cotidiano viaje que la tierra, con todo cuanto lleva, cumple por el camino de las estrellas.

MAURICIO MARTERLINK.

(Fortnightly Review)

El pacto de retro y las Cajas rurales

Cuando las contrariedades de la vida son mayores, la imaginación trae el bálsamo de las ilusiones, y para cada conflicto ofrece una solución satisfactoria.

El labrador que ve su fortuna maltricha por los rigores del destino, cuenta con que pueden venir buenas cosechas, y agrega á esto la estimación que los frutos del suelo alcanzarán en los mercados para sacar de tales premisas la consecuencia de que puede «bordar sin temor al compromiso de recibir á préstamo el dinero que le ofrece un bon dadoso prestamista lugareño, sin interés crecido, pero con la cláusula de que darse por diez con lo que vale ciento,

si en el plazo determinado no entrega el capital y los réditos. La usura no discurrió jamás nada tan incuo como el pacto de retro en la forma ordinaria que en todas las comarcas de España se realiza.

PALMA

En las primeras horas de la mañana de ayer un sujeto intentó sustraer unas naranjas de un jardín del caserío de los Hostaleros, pero visto por el dueño de la casa le dió el alto, huyendo aquel, llevándose unas dos docenas de aquel fruto.

Se dió cuenta del hecho á la autoridad la que practica gestiones para descubrir al autor.

Ayer por la mañana un sujeto intentó abreviar una caballería en el estanque de Itria, pero tuvo la desgracia de resbalar siendo atropellado por el animal que le colocó una de las patas sobre el muslo derecho produciéndole una fuerte contusión.

Auxiliado por dos sujetos que acortaron á pasar por aquel sitio, fué trasladado á la casa de socorro donde fué curado.

Las niñas de la Corte del Niño Jesús, establecida en la Casa de María Reparadora, celebraron el sábado, con motivo de bendecirse una hermosa imagen del Titular, una lucida fiesta.

El Rvdo. Dr. don Miguel Costa bendijo la imagen, pronunciando después de la nutrida comunión, una oportuna plática, cantando las niñas un himno propio de la Corte, letra del señor Costa y música de don Miguel Capllonch.

Por la tarde el señor Obispo honró con su presencia una fiesta literaria en que las niñas demostraron sus adelantos en el canto y la declamación.

El General Gobernador militar de esta plaza ha designado á las clases reservistas que han de asistir al acto de clasificación y declaración de soldados del reemplazo de 1907 ante los Ayuntamientos de esta isla y los de Ibiza. El Boletín Oficial publicará hoy esta lista.

A efectos de reclamación se hallan expuestos en el Ayuntamiento de Banyalbuar el expediente de arbitros extraordinarios; y en los de San José y Formentera los repartos de Consumos para el presente año.

Ayer un sujeto que estaba descargando unos sillares de un carro, tuvo la mala suerte de que uno de aquellos le cayera sobre el pie derecho magullándole.

Auxiliado por sus compañeros fué trasladado en un carruaje á la casa de socorro donde fué curado.

En la iglesia de la Merced se celebraron ayer por la mañana solemnes funerales en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Josefá Llompart, esposa de don Andrés Morey, Inspector provincial de Instrucción pública.

El gran número de personas que asistió á dicho acto fué una prueba más de las simpatías que goza la familia de la finada.

Hoy publicará el «Boletín Oficial» un anuncio de la Alcaldía concediendo un plazo de 30 días á los dueños de sepulturas que necesiten urgente reparación, para que la lleven á efecto sin perjuicio alguno.

El Vice-presidente de la Comisión Provincial recuerda en circular á los Alcaldes de Palma, Manacor, Mahón é Ibiza remitir las cuentas de ingresos y gastos de las cárceles de los respectivos partidos.

Esta tarde á las seis se reunirá la Junta provincial de Sanidad para tratar de la epidemia variolosa.

En la edición de ayer dijimos que el remodelador *Phocem* hacia los preparativos para hacerse á la mar, pero desistió de salir en vista del mal tiempo; esto no obstante se colocó junto al *Boletín* dispuesto á marchar esta madrugada si el tiempo lo permite.

El Excelentísimo señor don Jerónimo Rius y Salvá, Presidente de nuestra Academia de Bellas Artes, ha sido nombrado Académico correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

El alto Cuerpo Artístico al llamar á su seno á nuestro distinguido amigo, á quien sinceramente felicitamos, es indudable que habrá querido recompensar con dicha distinción los méritos y circunstancias que concurren en el favorecido por los esfuerzos y desvelos por él demostrados en tenor de cuanto á las Bellas Artes concierne, ya durante el desempeño de los elevados cargos que ejerció, como no menos, y con mayor interés desde que fué nombrado Académico de número de esta Provincial, Consiliario 1.º después y finalmente Presidente de ella.

Sabemos que don Manuel Guasó recibió ayer un telegrama de Barcelona participándole la llegada á dicha ciudad del nuevo gobernador de Baleares, en donde debía embarcar ayer para Palma, siendo hoy esperado aquí.

El gobernador dimisionario, señor Ruiz Aguilar, permanecerá algunos días en esta ciudad, habiendo tomado habitaciones en el *Grand Hotel*.

En el *Centro Militar* se ha celebrado una reunión para tratar de la fundación de una cooperativa de consumo, quedando nombrada una comisión para llevar á la práctica los acuerdos tomados.

Estamos en pleno carnaval como así lo demostraba el crecidísimo número de máscaras que anoche transitaban por las calles y particularmente por las de San Nicolás y Quint, en las que llegaron á reunirse un centenar.

La animación en dicha calle duró

más de una hora dándose buen número de bromas.

El Inspector de víveres de la plaza de Abastos hizo retirar ayer de la plaza pública una buena partida de tomates que no reunían las condiciones debidas.

Han sido denunciados á la autoridad competente varios sujetos por promover escándalo en la vía pública.

El Inspector del arbolado público, denunció ayer al señor Alcalde que con motivo de ciertas obras que se verifican en el paseo de la Rambla, han sido cortadas gran parte de las raíces de uno de los árboles de dicho paseo, siendo muy posible que con ello se les ocasiona la muerte.

En el corral común del Ayuntamiento de Muro, se halla depositada una perra gorda de color blanco con manchas rojizas que será vendida en pública subasta de no haberse presentado á reclamarla su dueño e día 6 del actual á las cinco de la tarde.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha dictado providencia de apremio contra varios deudores al Tesoro en concepto de multas, cuyos nombres publicará el *Boletín Oficial*.

El día 20 de este mes celebrará Junta general de accionistas la Compañía de Ferro carriles de Mallorca.

En el vapor trasatlántico *Yosé Gallard* que salió ayer de este puerto se embarcaron para la Habana don José Sabater, don Vicente Roig, don Vicente Guasch, don Gabriel Arbona, don José Alonso y don José Torres; y para Santiago de Cuba don Bartolomé y don Miguel Roca y don Ramón y don Guillermo Bosch.

El imitador M. Bertin anuncia para esta noche en el Lírico la presentación de siete imitaciones nuevas, entre ellas la de la célebre bailadora española la *Tortajada*.

Para mañana 6 pasado la empresa del Circo anuncia el debut de Lina Marder la *Marquesa luminosa*, y para dentro de poco también la presentación de leones amaestrados.

Servicios prestados por la Guardia civil.

La de Palma da cuenta de la detención del joven agresor de un carretero en la carretera de Manacor, de la que dimos ayer cuenta.

La de Selva da cuenta de que se le ha denunciado la falta de tres cerdos del predio «Menut» practicando las averiguaciones oportunas.

La de San Antonio ha denunciado á dos sujetos por haber arrancado y destruido dos hitos.

La de Santa Margarita da cuenta de haber puesto á disposición del Juzgado á un individuo presunto autor de un hurto de euarenta y nueve coles de una finca de Son Llompart, de aquel término.

Y la de Algaida ha denunciado á un sujeto por conducir un hurón sin tener la correspondiente licencia.

Ha sido detenido en Cabrera un sujeto llamado Mateo Roca autor coactivo y confeso de haber robado doce duros en una casa del Pont d'Inca llamada *La Torre des Relloges* para lo cual tuvo que forzar algunas puertas.

He aquí lo que una revista teatral dice de la temporada realizada en Alicante por la compañía que trabajó en nuestro Teatro Principal:

«Poco provecho y mucha honra ha reportado al maestro Baratta la temporada de ópera en que de diez funciones pudo dar siete.

Tosca medianamente interpretada para *debut* restó público en noches sucesivas, *Sanson* y *Dalila* ha gustado mucho, interpretada por la contratista señora Blasco y el tenor Costa.

La *Dannazione di Faust* ha sido un verdadero acontecimiento. Distinguiéronse en el desempeño la señorita Bernardi y el señor Fini. El barítono Charlis ha hecho excelente labor en todas las obras. La empresa muy rumbosa. El ballet volánt, aplaudidísimo y la orquesta, aclamada.

Baratta puede apuntarse en el haber, por lo menos, el éxito artístico y lo mucho que se ha aplaudido. ¡Algo es algo para quien tanto mereció en esta ocasión!

El dueño del estanco de la plaza del Mercado tiene en su poder un reloj que encontró en la vía pública.

La persona que acredite ser su dueño puede pasar á recogerlo.

Para el día nueve á las once de la mañana cita el Ayuntamiento de Sóller á los siguientes mozos de ignorado paradero: Juan Bautista Forteza Ramirez, Baldomero de la Cruz Hernandez, Pedro Juan Bernat Palmer y Melchor Calmes Mari, con objeto de que asistan al acto de clasificación y declaración de soldados.

El Consejo de Administración de la Compañía Arrendataria de Tabacos convoca á oposiciones para la elección de 80 aspirantes á destinos del Cuerpo de empleados administrativos de dicha Sociedad.

Los opositores han de ser españoles y tener cumplidos dieciséis años el día 1.º de Mayo, sin exceder de veintitrés el 1.º de Febrero del corriente año.

Las solicitudes, escritas de puño y letra de los interesados y acompañadas del documento ó documentos que justifiquen los anteriores extremos, se dirigirán al director gerente de la Compañía hasta el 30 de Marzo próximo, y podrán remitirse por correo ó presentarse en las oficinas centrales de la



PRIMER ANIVERSARIO
del fallecimiento del
SEÑOR DON FRANCISCO VILLALONGA BONEO
COMANDANTE DE ARTILLERIA
A. E. R. I. P.

La viuda, los hijos, padres, padres políticos, hermanos, hermanos políticos, tíos políticos, primos, primos políticos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas que se celebrarán mañana miércoles en la capilla de San Antonio de Padua de la iglesia de San Francisco de Asis, desde las nueve de la mañana hasta las doce inclusive, en lo que recibirán favor.

Compañía, sitas en la plaza del Rey, núm. 4, durante las horas de despacho; pero se entenderá que las solicitudes remitidas por correo ó por cualquier otro medio habrán de llegar á la Dirección antes de las seis de la tarde del referido día 30, hora y fecha en que se celebrará definitivamente la admisión de nuevas instancias.

Las oposiciones constarán de dos ejercicios: el primero consistirá en escribir al dictado, redactar una carta comicial sobre el tema que se proponga y contestar por escrito á dos preguntas de aritmética, dos de contabilidad por partida doble y una relativa al Código de comercio, del cuestionario que en la Gaceta se publica, y el segundo ejercicio, en contestar, también por escrito, á una pregunta relativa al contrato entre el Estado y la Compañía; otra, á la organización de ésta y de sus servicios, y dos, á la contabilidad central de la misma, del referido cuestionario.

Servirá como recomendación especial y como nota favorable para la calificación definitiva de los opositores el conocimiento de los idiomas francés, inglés, alemán é italiano.

Bibliografía mallorquina

La Creación del Mundo
El autor no es hijo de Mallorca, mas cabe bajo este título porque reside entre nosotros; es el P. Angel Rodriguez de Prada, agustino, doctor en ciencias, ex-director del Observatorio Astronómico meteorológico del Vaticano, en la actualidad profesor del colegio de Agustinos de Palma.

En la obra del P. Rodriguez de Prada resplandecen los alicientes de un hombre de ciencia que ha llevado á cabo la hermosa labor de presentar en estrecho maridaje las verdades de la fé con los descubrimientos de la ciencia, en probar su no antagonismo y demostrar que no hay verdad científica acerca de la naturaleza de las cosas que sea contraria á las Sagradas Letras.

Discípulo del Obispo de Hipona, estudia la *Creación del Mundo* según San Agustín como intérprete del Génesis, y de los tres libros que el Santo escribió sobre el primer libro mosaico, escoge su último y más perfecto, el que San Agustín escribió para todas las inteligencias: *De Genesi ad litteram libri duodecim*. No reproduce, comenta, y explica los doce libros de San Agustín que abarcan desde el primer versículo *In principio creavit Deus celum et terram*, hasta la expulsión de Adán y Eva del Paraíso; formaría voluminoso tratado que hubiese dificultado su circulación en detrimento de la extensión de las ideas del autor. Ha escogido los puntos que más ligados estaban á sus aficiones y estudios predilectos: las cuestiones principales que guardan relación directa con las Cosmogonía y la Geología.

La gran sabiduría de San Agustín hizole aparecer como vidente, adelantarse á los siglos, pues parece cosa imposible tratándose de cuestiones de ciencias modernas, encontrar materiales aprovechables, en sus obras para la formación de la ciencia, y el P. Rodriguez de Prada prueba que en Paleontología, Biología, Geología y Cosmogonía, si San Agustín no dijo la última palabra abrió la senda que conduca al hallazgo de la verdad científica.

Además no se reduce sólo á esto su labor; hay más, hay la reintegración de la verdadera doctrina de San Agustín alterada ó con deficiencias comentada por la ciencia dubitativa y de hipótesis que vela el verdadero pensamiento de San Agustín; por lo tanto el autor concede la mayor importancia al conocimiento claro y cierto de lo que el Santo admitió como verdad demostrada, de lo que en puntos opinables juzgó como más próximo á la verdad y de lo que él mismo consideraba indiferente entenderlo de uno ó otro modo.

Del examen de los libros de San Agustín, el P. Rodriguez de Prada deduce que sentada la base de que para pasar el mundo del no ser al ser ha sido necesario el poder de Dios, en pie esta base, todas las razones de la ciencia sobre el modo cómo se formó el mundo no encontrarán resistencia alguna en la fé, que no rechaza ni el estado primitivo de enrarecimiento de la materia sino

que más bien la afirma por boca de Moisés; igualmente explicable sea herir la fé, todo el sistema solar, advirtiéndole sólo que nada sucede al acaso ni por virtud esencial de la materia, concurrendo en todo la voluntad divina y repite el autor con San Agustín que en la materia, desde el principio de su existencia se hallan impresas como en gérmen las razones de todas las cosas, las causas de los fenómenos y las medidas y número de los cuerpos.

Las conclusiones que saca el autor en esta crítica cariñosa de los libros de San Agustín, son en extremo consoladoras: divulga y extiende que la fé no rechaza, más bien ayuda á completar las teorías y descubrimientos de la ciencia; trabajo que seguramente ha hecho con dulce amor el P. Rodriguez de Prada: con el amor de ministro del Señor y con el amor de hombre de ciencia.

Los hogares del trabajo
Este es el título de una novela que el joven paisano nuestro don Pedro L. Nadal ha dado á la estampa.

El autor de esta novela, más que á reeditar la acción de ropaje literario y á producir impresiones estéticas, ha dedicado su trabajo á narrar en forma llana la acción, desarrollada en las montañas de Fornalutx. Los lectores hallarán en este libro descripciones de sucesos, reales ó supuestos, que interesarán seguramente á aquellos que no van á paladear el arte, sino á impresionarse con narraciones de vitandos sucesos aderezados en una forma fácil y estilo llano.

El argumento que se desarrolla en *Los hogares del trabajo* es el choque de pasiones encontradas que determina crímenes y acciones punibles, que hallan finalmente su castigo ante la justicia de Dios, estando escrita toda la obra en el lenguaje más reverente y amoldado á honradas conciencias.

La obra está editada con esmero en la imprenta del señor Reus, de Felanitx, cuyo esfuerzo, encomiable, aporta nuevos elementos á la bibliografía mallorquina.

Una mujer quemada

En las primeras horas de la tarde de ayer, una mujer vecina del caserío del Molinar de Levante llamada Francisca Berga, mientras estaba arreglando un brasero fué acometida por un accidente cayendo en dicho brasero.

A los gritos de socorro acudieron varios vecinos que la libraron de la muerte.

Según parece la causa del accidente era debido á los efectos del alcohol.

Trasladada á la casa de socorro le practicó la primera cura el médico municipal señor Gayá.

Dicha mujer presentaba quemaduras de alguna importancia en ambas manos, en el pecho y en la espalda.

En vista de su estado fué trasladada al Hospital.

Audiencia

Vista suspendida

Por incomparecencia del procesado, tuvo que suspenderse la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Antonio Moyá acusado del delito de robo.

En su consecuencia se hará nuevo señalamiento.

Señalamiento

Para mañana á las diez y media esta señalada en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de Manacor, contra Bartolomé Vanrell y Antonio Mora acusados del delito de violación.

Representará el ministerio público el abogado Fiscal señor Azpilliceta.

Dichos procesados estarán defendidos por el abogado don Emilio Morales y representados por el procurador señor Pons.

Notas municipales

Ayer á las doce se reunió la Comisión de Ensanche aprobando varios permisos de Obras.
Además acordó proponer el derribo de ciertas obras que impiden el tránsito

de carruajes por una de las vías del Ensanche.

La Comisión de Fomento se reunió también aprobando varios expedientes de trámite y algunos permisos para la reparación de pantones.

El señor Alcalde, ante las reclamaciones formuladas por los vendedores de confetti alegando los graves perjuicios que les ocasionaría la prohibición de la venta del confetti pequeño ha retirado las ordenes que tenía dadas prohibiendo dicha venta.

Bajo la presidencia del señor Sampol se reunió ayer la Comisión de Gobierno y Policía tomando algunas medidas encaminadas á mejorar la vigilancia del arbolado público.
Además aprobó varias cuentas de su competencia.

Los efectos de la nevada

La cordillera de montañas que rodea el llano de la isla continuaba ayer cubierta en parte de nieve.

Per las noticias que recibimos de algunos pueblos de la isla la capa de nieve alcanzó en ellos á un espesor de unos dos palmos.

Ayer no llegó la diligencia correo de Sóller, pues el día anterior que quiso emprender el viaje á las nueve de la mañana no llegó á Palma hasta las tres de la tarde, después de un camino penosísimo, y expuesto á fatales consecuencias, pues en algunos puntos la carretera estaba interceptada por troncos de árboles que con el peso de la nieve se habían trocado.

Un amigo nuestro que vino en dicho coche nos afirmaba que en rarísimas ocasiones se ha visto panorama tan soberbio como el que se divisaba desde el Coll de Sóller.

Otro carruaje que también se había aventurado á hacer el viaje al llegar al punto conocido por «Shostaleit» tuvo que desistir de su propósito tal era el espesor de la nieve que cubría la carretera.

Por otros conductos sabemos que los pueblos de Caimari y Selva han estado incomunicados por impedir la nieve toda comunicación.

De las islas Inca

Hoy ha aparecido el día con doble capa de nieve de la que cayó ayer.

La lluvia que ha comenzado á las 9, durante á intervalos todo el día, ha logrado al anochecer su completa disolución.

En una de las secciones del cinematógrafo instalado en el teatro «Centro Instructivo», hemos visto esta noche expuestas una numerosa colección de vistas fijas tomadas de los más bellos paisajes del Japón.

Se nos ha dicho que dicha colección, es propiedad de un señor residente en esta población.

Los cuadros anunciados han resultado notables y del agrado de los espectadores.

Por efecto del temporal de nieve desarrollado anoche en la cercana cordillera, quedaron á oscuras las casas que se sirven de alumbrado eléctrico procedente de «El Gorch Blau».

Se de suponer que la avería habrá sido de consideración, cuando los abonados tampoco esta noche pueden servirse de dicho fluido.—C.
8 Febrero 1907.

The BERLITZ Schools of languages

Bases Prácticas de Idiomas

Ex-Profesores de Su Magestad 320 Escuelas de Su Magestad 14 en España.

95.000 alumnos de todas las edades estudian por el sistema BERLITZ que ostenta entre las muchas recompensas obtenidas: Dos medallas de Oro en la Exposición Universal de París y el Gran Prix en la de San Luis, etc., etc. Lecciones: Generales, particulares y á domicilio.—Lección de ensayo gratis.
Palma: Bolsería 9 y 11, 2.º

El millonario asesino

Incidentes de la vista.—Una protesta del defensor.—Vigilancia de los jurados.

Las tres sesiones verificadas hasta ahora por el Tribunal de Nueva York que conoce del proceso incoado á Mr. Thaw, se han consagrado exclusivamente á la designación de individuos del Jurado.

En la segunda sesión, Mr. Delphin M. Delmas, uno de los abogados de Mr. Thaw, amenazó con retirarse, si el presidente del Tribunal no borraba de la lista de testigos á miss Mackenzie, la amiga íntima é inseparable de mistress Evelyn Thaw, esposa del procesado.

Según parece, la protesta del juriscónsulto se basaba en la actitud poco seria de miss Mackenzie durante las sesiones, y en que su presencia, teniendo en cuenta que dicha señorita no es individuo de la familia de Mr. Thaw, puede perjudicar al procesado.

La reterida miss Mackenzie es una artista de *music hall*, en extremo guapa, que mantiene estrecha amistad con la señora Thaw desde que ambas eran *chorus girls* (coristas) en uno de los teatros de Nueva York. Al efectuarse el matrimonio de miss Evelyn Nesbit, habíase enfriado la amistad de las dos artistas; pero pocos días después de ocurrido el drama de Madison-Square volvieron ambas á reanudar sus amistades.

Las precauciones adoptadas con los jurados por el Tribunal exceden en rigor á cuanto se había hecho hasta ahora en ese punto en los Tribunales norteamericanos.

Sin duda se teme que los millones de Mr. Thaw ó las grandes influencias de la familia del muerto puedan dañar la inviolabilidad del Jurado.

Todos los individuos que constituyen dicho Tribunal habitarán, mientras dure el proceso, en el mismo edificio que ocupa el Tribunal de justicia, vigilados estrechamente por el capitán Lynch, del Cuerpo de Policía.

La incomunicación es tan rigurosa, que no se permite á los jurados recibir la visita de sus mismas familias sino con testigos de vista. Su correspondencia es abierta y leída por el capitán Lynch quien tiene orden de interceptar las cartas que hagan referencia al proceso. Este «gabinete negro» no exceptúa de sus investigaciones ni los periódicos ó Revistas dirigidos á los jurados.

Sin desembolso puede uno adquirir *Piano, Armonium, Acordeón* ó cualquier otro instrumento de música. Se remiten catálogos descriptivos y condiciones según la clase de instrumento que se designe. J. M. Marassé Zubano 4, Barcelona. Se compran objetos antiguos.

AGUA OXIGENADA
Obtenida sin intervención de ácidos minerales, se prepara en la FARMACIA DE ROVER, plaza de Antonio Maura.

Del Ejército

Destinos.—El comandante don Rafael Sagaz Gonzalez, excedente en Baleares y en comisión de juez instructor de causas en dichas islas, cesa en la citada comisión.

Notas del Mar

A la hora anunciada salió ayer para Valencia, el vapor correo Isleta, llevando la correspondencia carga y pasaje.

CULTOS

Para hoy. Júbilo de Nuestra Señora. Continúan en Santa Cruz en honor de la Purísima Concepción: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

Para mañana. Júbilo de Nuestra Señora. Concluyen en Santa Cruz en honor de la Purísima Concepción: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio de la Inmaculada y reserva de Su Divina Majestad.

Visita a la Caste de María. A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana. Júbilo de Nuestra Señora. Concluyen en Santa Cruz en honor de la Purísima Concepción: Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, ejercicio de la Inmaculada y reserva de Su Divina Majestad.

Visita a la Caste de María. A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

Santoral. Hoy.—Santa Agueda virgen y mártir.

Mañana.—Santa Dorotea virgen y mártir y san Teófilo mártir.

ESTADÍSTICA

Nacimientos. Del 16 al 18 de Enero.—Varones 7.—Hembras 9.

Matrimonios. Día 16.—Don Antonio Comas Pujol con doña María García Palmer.

Defunciones. Día 16.—Margarita Bauza Servera, 8 meses, c. Salat, viruela.—Magdalena Oliver Obrador, 57 años, viruela, c. de la Estrella, epiteloma uterino.—Catalina Mir Salamanca, soltera, 24 años, Término, viruela.—Juan Compañy Ramis, 81 años, casado, c. Salas, catarro crónico.—María Planas Mas, 2 años, c. General Barceló, bronco-neumonia sarampiosa.

Defunciones. Día 17.—María Concepción Ferrer Esteve, 83 años viuda, c. S. Bartolomé, debilidad senil.—Jeronima Benassar Calafat 2 años, Término, eclampsia.—Isabel Mora Cerda, 55 años viuda, Hospital, bronquitis crónica.—Juan Abraham Morey, 4 años, c. San Lorenzo, laringo-bronquitis.—María Estradas Mas, 7 meses, c. del Mar, meningitis.

Defunciones. Día 18.—Pascual Buenaventura Martorell, 7 meses, c. 14, neumonia, sarampiosa.—Magdalena Guarino Monjo, 57 años, viuda, c. Unión, reblandecimiento cerebral.—Catalina Teleda Pascual, 2 años Ronda Poniente, sarampión.—Rosa Ferragut Sans, 75 años viuda, Término, astrosia cardíaca.—Margarita Coll Martorell, cin-

co años c. Campana, bronquitis.—Mateo Company Segui, 1 año c. Vallori, meningitis granulosa.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Elecciones de diputados provinciales el diez de Marzo.

Madrid 4 a las 10:50. Definitivamente se ha decidido el Gobierno a señalar el día 10 de Marzo próximo para verificar las elecciones para la renovación bienal de las corporaciones provinciales, a fin de que no coincidan con el solemne acto del llamamiento y declaración de soldados pues la ley de Reclutamiento señala el primer domingo de Marzo para dicha operación.

Hallazgo de un objeto sospechoso. — Envoltorio de trapos.

Madrid 4 a las 10:50. Barcelona.—Ha sido encontrado en la vía pública un objeto sospechoso que recogido cuidadosamente por los agentes de la autoridad fué llevado con las precauciones debidas al Campo de la Bota para ser examinado, resultando ser un envoltorio de trapos.

Consistorio aplazado.— Vacantes de cardenales.—Nuevo Nuncio del Papa en Madrid.

Madrid 4 a las 11:30. Roma.—Hasta el mes de Abril próximo no se reunirá el Sacro Colegio para celebrar consistorio por razón de economías.

Su Santidad se resiste a proveer las vacantes que existen actualmente en el Sacro Colegio y tampoco cubrirá los cuatro cardenales vacantes en Francia.

Solamente obtendrá el capelocar denalicio el actual Nuncio de Madrid Mr. Rinaldi, sustituyéndole en dicho cargo monseñor Del-la Chiesa.

Por una obra de Blasco Ibañez.— Incidentes en un teatro bilbaino.

Madrid 4 a las 11:10. Bilbao.—La representación de anoche de El Intruso, drama basado en la novela de Blasco Ibañez, produjo un nuevo escándalo.

Un grupo de biceaitarras que ocupaba el paraiso dió frecuentes voces motivando interrupciones de la representación.

La policía detuvo a cinco de los principales alborotadores.

Los revoltosos marcharon después a una taberna próxima escandalizando con sus vociferaciones.

Un joven carlista les increpó por los gritos antipatrióticos que habían lanzado, contestando luego ellos con un ¡Viva España!

La alteración del orden no tuvo más consecuencias.

Naufragio de un vapor español.—Trece ahogados.

Madrid 4 a las 11:45. Siracusa (Sicilia).—El vapor Teresa, de la matrícula de Bilbao, se hundió a la altura del cabo Passaro, pereciendo la mitad de sus tripulantes, pues de sus 27 tripulantes llegaron solamente a Siracusa trece.

Estos salvaron en un bote que logró atracar en las inmediaciones de Cabo Negro.

Estados comparativos de importación y exportación.— Recaudación de Aduanas.

Madrid 4 a las 12:50. La importación en el próximo pasado año de 1906, se elevó a 804.890.596 pesetas contra 742.259.290 a que ascendió en el anterior año de 1905.

La exportación en 1906, fué de 921.893.079 pesetas, y en 1905 alcanzó a 1.106.661.977 pesetas.

La recaudación de Aduanas ascendió a 174.612.478 pesetas, resultando un aumento de 45.272.615 pesetas más que las calculadas en presupuestos.

El precio de cereales.— Firma sin interés.

Madrid 4 a las 14. Bajo la presidencia del ministro de Hacienda se ha constituido la comisión encargada de fijar el precio remunerador de cereales sin que queden perjudicados los consumidores.

El ministro de Gracia y Justicia, señor Barroso ha despachado con S. M. el Rey, poniendo a su firma varias disposiciones sin interés general.

Los incidentes de Bilbao.— Las elecciones provinciales.

Madrid 4 a las 14. El señor Lacierva ha pedido informes al gobernador de Bilbao sobre el incidente ocurrido anoche en el Teatro Eloi-riaga con motivo de la representación de El Intruso.

Cree que las noticias contenidas en los telegramas son exageradas cuando nada le ha comunicado el gobernador de aquella provincia.

En el Consejo de Ministros se celebrará esta tarde se fijará la fecha en que han de celebrarse las elecciones a diputados provinciales.

Elevación de un globo.— Aclamaciones.

Madrid 4 a las 16:20. Valladolid.—Esta mañana se ha elevado el globo Vertigo presenciando la ascensión un gentío inmenso que aclamó con delirio a los aeronautas.

El globo se elevó magistrosamente a considerable altura.

Mencheta

Venta de una casa en Palma, con muchos pisos de alquiler y otra con jardín en un suburbio. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Últimas noticias

El concierto de "Bellas Artes"

La sala del «Círculo de Bellas Artes» se vió con motivo del concierto dado anoche, animada por buen número de familias de los socios. El elemento joven de la sociedad no faltó al acto.

El cuarteto de cuerda formado por los señores Segura, Forteza, Martí y Pomar abrió concierto con nutridos aplausos en la Sereñata 19 de Mazart, ejecutada delicadamente, sobre todo la Romanza, que fué oída con deleite.

La segunda parte del programa la formaban el Concierto en re menor de Bach, para dos violines y piano, en cuyos tres tiempos alcanzaron igual aplauso sus intérpretes señores Segura, Forteza y Casanovas; y los Imprints 31 y 35 y la op. 27, Dans la nuit, tres composiciones de Leon Moreau que el joven y estudioso aficionado Pepe Casanovas dió a conocer en Palma, cumpliendo con su esfuerzo un deseo de su autor. Casanovas oyó sinceros aplausos por su interpretación que delató un estudio detenido y constante y un gusto envidiable.

Terminó el concierto con el Cuarteto op. 47 Schumann, por los señores Casanovas (piano), Segura (violin), Martí (viola) y Pomar (violoncello), que fué largamente aplaudido, especialmente el Scherzo y el Andante.

La impresión entre los entendidos era la de que el cuarteto de cuerda citado, con el oportuno apoyo de las sociedades artísticas y de recreo de la localidad, podría ser la base de que se contara en Palma con elementos permanentes que divulgaran la cultura musical en nuestra sociedad.

Y también la impresión de la mayoría fué la de que veladas como la de anoche no han de escasearse.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Bolsa.— Cotizaciones

Table with 2 columns: Item and Price. Interior contado 81'85, Interior fin de mes 82'05, Amortizable, 5 p. 101'25, Banco de España 437'00, Compañía Tabacalera 391'60, Francos 8'65, Libras 27'42, Exterior 94'95

El probable conflicto yankee japonés.

Madrid 4 a las 18:40. Las noticias que se reciben de los Estados Unidos, sobre las relaciones con los japoneses han extendido la alarma, haciendo presagiar una próxima guerra entre ambos países.

De Tokio dicen que se cree probable una solución amistosa entre los gobiernos de Washington y de Tokio, y para lo que se trabaja entre los ministros de negocios extranjeros.

Los ánimos empero están excitados y enardecidos.

La opinión no cree probable el arreglo, a menos de que se mantengan íntegros los derechos de los japoneses, cosa que no es fácil pueda lograrse de los yankees.

Obremos que mendigan

Madrid 4 a las 18:45. El frío reinante hace que esten paralizadas las obras y

muchos otros trabajos, lo que ha puesto en situación apuradísima a la clase más menesterosa.

A pesar de que la autoridad lo ha prohibido, se ven por las calles de Madrid muchos grupos de obreros que envueltos en sus mantas imploran la caridad pública.

Frio glacial.—Estanques helados.

Madrid 4 a las 18:45. Sigue reinando en esta corte una temperatura bajísima.

El frío es glacial y seco. Todos los estanques están helados incluso los del Retiro.

La temperatura mínima que se ha registrado ha sido la de once grados cinco décimas bajo cero.

Consejo de ministros

Madrid 5 a las 20:40

Los ministros se han reunido en consejo, bajo la presidencia del señor Maura.

Según la nota oficiosa facilitada a la prensa, los ministros examinaron los informes remitidos por las Audiencias de Barcelona y Gerona y los del Tribunal Supremo y todos ellos resultan favorables a la suspensión de todos los juicios por jurados en dichas provincias, para los delitos anarquistas comprendidos en la ley de 1894.

En su vista, se acordó someter a la sanción de S. M. el Rey el decreto disponiendo dicha suspensión.

Se ha fijado el día diez de Marzo para la celebración de las elecciones provinciales.

Además se aprobaron varios expedientes de indulto.

La sesión terminó a las siete de la noche.

Sanción de un acuerdo. Nombramiento.

Madrid 4 a las 20:30. Terminada la sesión del Consejo, el señor Maura se trasladó inmediatamente a Palacio a someter a la firma de S. M. el Rey, el Real decreto suspendiendo los juicios por jurados en Gerona y Barcelona, en los delitos anarquistas.

Igualmente ha sometido a la firma de S. M. el Rey, el Real decreto nombrando Magistrado del Tribunal Supremo el señor Canido.

Los liberales.—No hay acuerdo.

Madrid 4 a las 23. La prensa publica declaraciones de los señores López Dominguez, Canalejas y Moret.

Todos negaron que se hayan hecho trabajos encaminados a la reorganización del partido, añadiendo que se mantienen en expectativa.

Han añadido, que hasta

ahora nada hay de cierto acerca de la organización de una asamblea.

Los temporales

Madrid 4 a las 23:20. Las últimas noticias que se reciben de las provincias, dicen que el temporal ha mejorado.

Sin embargo en algunos puntos continúa interceptada la circulación de los trenes.

El frío en Madrid continúa siendo intensísimo, viéndose desanimados los cafés.

Visita.—Los Reyes en el Teatro.

Madrid 4 a las 23:25. El Abate Perosi ha cumplimentado a S. M. la Reina Cristina y a la Infanta Teresa.

La Familia Real ha asistido a la función celebrada por la tarde en el Teatro Español, patrocinada por la señora Condesa de Aguilas, doña Ines Trillas.

Los amigos del señor Moret.

Madrid 4 a las 23:30. Los íntimos amigos del señor Moret, aseguraban esta noche que no habrá asamblea liberal ni reunión de exministros; añadiendo que el señor Moret está dispuesto a desligarse de todos los demás prohombres del partido, formando sólo un partido, independiente de los señores López Dominguez y Canalejas.

Los estudiantes de la Escuela de Artes y oficios.

Madrid 4 a las 23:40. Continúan las protestas de los estudiantes de la Escuela de Artes y Oficios, aumentando la hostilidad.

Ha sido detenido un alumno.

Sus compañeros pidieron al señor Gobernador que lo pusiera en libertad.

El Director de la Escuela ha pedido fuerzas al señor Marqués de Vadillo, el cual confirió con el señor Ministro, quien concedió las fuerzas pedidas.

Los tripulantes del globo «Vertigo».

Madrid 5 a las 1:10. Valladolid.—Los tripulantes del globo Vertigo descendieron en Peñaflo, regresando esta noche a la Capital en automóvil.

La expedición se ha realizado sin la menor novedad.

Dichos tripulantes han sido felicitados.

Mencheta

«EL MALLORQUIN»

SEMANARIO NOTICIOSO Y DE INTERESES BALEARES. Fundador y director: D. José García Moll. Calle Victoria, n.º 1433. BUENOS AIRES

En la Administración de este periódico se facilitan gratuitamente toda clase de informaciones a los recién llegados, y en general a todo comprovinciano que las solicite.

Montepío de Quintas, véase, 4.ª página.

ANA CATHERIKO

LA MUJER VESTIDA DE BLANCO

NOVELA ESCRITA POR W. Wilkie Collins

reis que pregunte en seguida si esa muchacha está abajo?... Sin esperar mi respuesta, llamé y mandé a un criado, el cual volvió anunciando que la lechera estaba en aquellos momentos en la granja. No habiendo ido hacia tres días, el ama de llaves le había concedido el favor de una salida.

—Mañana la hablaré, me dijo miss Halcombe cuando se marchó el criado. Mientras tanto, explicadme de qué puede servir mi entrevista con Ana Catherinek... ¿Estáis bien seguro de que sea sir Percival y no otro quien la ha hecho encerrar en la casa de locos? —Segurísimo. Todo lo que queda por averiguar es el motivo que ha podido tener para ello. Conocida la inmensa distancia social que separa a esos seres, y que parece excluir hasta la idea de relación alguna entre ellos, es muy importante (aunque sirviera para

probar que tenían razón de encerrarla), el saber por qué ha sido él el agente principal de esta terrible determinación.

—Notareis, sin embargo, que se trata de una casa de sanidad, ¿no es eso lo que me habeis dicho?

—Ciertamente, una casa de sanidad, uno de esos asilos, por consiguiente, en donde solo entran los ricos, y donde habrá habido que pagar todos los años una suma considerable.

—Distingo ahora, M. Hartright, el nudo gordiano de la cuestión, y os prometo que esta será resuelta con los informes que nos pueda dar mañana Ana Catherinek ó sin ellos. Sir Percival Glyde no pasará en esta casa muchos días sin habernos convencido completamente este asunto. El porvenir de mi hermana es mi principal cuidado en este mundo, y tengo bastante influencia para velar por ella en lo que concierne a su matrimonio....

Sobre esto nos despedimos hasta alda siguiente.

Pero al otro día, después del desayuno, un obstáculo, que me habían hecho olvidar los acontecimientos de la víspera, nos impidió el partir inmediatamente a la granja. Era el último día que yo debía pasar en Limmeridge-House, y fué necesario en cuanto llegó el correo, según los consejos de miss

Halcombe, solicitar de M. Fairlie que tuviera a bien rebajar un mes de nuestro contrato, á causa de ciertas necesidades urgentes que exigían mi vuelta inmediata a Londres.

Como para hacer mas probable este vano pretexto, el correo me trajo dos cartas con el timbre de la capital, y mandé decir a M. Fairlie cuando le sería posible recibirme para un asunto apremiante.

Esperé la vuelta del criado sin la menor inquietud sobre la acogida que recibiría mi petición, pues con permiso ó sin permiso de M. Fairlie, yo estaba decidido a partir. La certidumbre que tenía de haber puesto definitivamente los pies en la vía que debía separar mi existencia de la de miss Fairlie, parecía haber borrado en mi todo pensamiento relativo a mí solamente. Habíanse acabado en mí las vanidades de artista. Ninguna pretensión de M. Fairlie, si es que las tenía, podía ya herirme.

Su criado trajo un mensaje que yo no me esperaba. M. Fairlie, a causa del mal estado de su salud, alterado particularmente aquella mañana, no podía tener el placer de recibirme, y me rogaba admitiera sus excusas y tuviera a bien comunicarle por escrito lo que necesitara decirle. Muchas veces ya, en los tres meses que residía en su casa, habían llegado a mis manos comunicaciones de esta clase. M. Fairlie se declaraba siempre muy contento porque estaba yo allí, pero nunca se había encontrado bastante bien de salud para recibirme. A medida que acababa de restaurar una serie de dibujos, el criado los llevaba con mis respetos a su amo, y volvía con las manos vacías, pero cargado de cumplidos, de muestras del agradecimiento particular y del sincero sentimiento de M. Fairlie, a quien su delicada salud obligaba a estar encerrado en la soledad de sus habitaciones. Hubiera sido difícil inventar un arreglo que fuera mas agradable para él y para mí. No sé cual de los dos, semejantes circunstancias, estaba mas agradecido a tan cómoda excitación del estado nervioso de M. Fairlie.

Sentéme inmediatamente y escribí la carta requerida, que traté tuese lo mas clara, cortés y corta posible. M. Fairlie no se aprestó a responderme. Cerca de una hora había pasado cuando llegó a mis manos un lindo billete, trazado con tinta de color de violeta, en un papel mas fuerte que el cartón mas liso que el marfil, y con caracteres de una limpieza y regularidad perfectas, concebido en estos términos: «Saludos de M. Fairlie a M. Hartright. M. Fairlie está sorprendido y contrariado extraordinariamente (sobre todo en el estado actual de su salud),

por la comunicación que le ha dirigido M. Hartright. M. Fairlie no entiende de negocios, pero ha consultado con su intendente, y este ha confirmado a M. Fairlie en la opinión de que ninguna necesidad (salvo en caso de vida ó muerte,) puede justificar la petición de M. Hartright, por la cual solicita la ruptura de su contrato. Si algo pudiera cambiar los sentimientos de respetuosos miramientos hacia el arte y sus adeptos que son el consuelo y la única felicidad de la miserable existencia, a la cual M. Fairlie está condenado, el proceder actual de M. Hartright hubiera tenido este resultado. No lo ha tenido, sin embargo, en lo que concierne al mismo M. Hartright.

«Una vez expresada su opinión, tan bien a lo menos como sus agudos sufrimientos nerviosos se lo permiten, M. Fairlie no añadira nada mas que su decisión relativa a la petición, tan irregular que le ha sido enviada. El reposo completo de cuerpo y espíritu, que es para M. Fairlie la mayor importancia, no sufrira que M. Hartright lo ataque, residiendo en su casa cuando existen circunstancias tan esencialmente irritantes para entrambos. Por lo cual M. Fairlie, desechando el inconstable derecho que tendría de negarse a la petición de M. Hartright, y desechando este derecho por conser-

var únicamente la paz, que tan necesaria le es, participa a M. Hartright, que puede partir cuando guste.»

Doblé pausadamente esta carta, y la coloqué entre mis demas papeles. En otra época la hubiera mirado como un insulto, y como tal me hubiera resentido; pero al presente no veía en ella mas que la anulación por escrito del contrato que me ligaba. Al bajar al comedor ya no pensaba mas en ello, y apenas lo tenía en la memoria, cuando participé a miss Halcombe que estaba pronto a acompañarla a la granja.

—¿Os ha respondido M. Fairlie como deseabais? me preguntó antes de salir del palacio.

—Me ha dado permiso para partir, la respondí.

Levanté vivamente sus ojos hacia mí, y por primera vez desde el origen de nuestras relaciones, tomó mi brazo sin que yo se lo ofreciese. No hay palabras que hubiesen expresado mejor y con mas delicadeza, que comprendía en qué términos me habían librado de mis obligaciones, y que ella me concedía su simpatía, no como a un inferior sino como a título de igual y de amigo. No me había resentido por la insolente carta del hombre; pero la expiatoria bondad de la mujer me causó un dolor amargo.

(Continuará)

Se ruega al público visite nuestras Sucursales par-examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REAL, etc., MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Muéstrase para todo individuo en quien emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOCK Y O.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

ELIXIR SALAMÓ

GRAN RECONSTITUYENTE

de composición moderna, gusto agradable y efectos rápidos y seguros. Cura la anemia, clorosis y neurastenia. Indicado en la debilidad general. Véase en las principales farmacias.—Depósito: Centro Farmacéutico. Representante en Baleares: Don Bartolomé Reus, Brassa, 32, 3.º—Palma de Mallorca

12 años de constante éxito, repartición gratuita de miles de

CAJITAS DE PRUEBA

son la mejor garantía de las ya famosas

Pastillas Balsámico-pectorales I. FREIXAS ROMERA

A BASE DE

BREA, BALSAMO TOLÚ, SAVIA PINO, TERPINOL Y EUCALIPTOL

Infalibles para curar la **TOS** mas rebelde y la **BRONQUITIS** mas crónica, así como el **ASMA, BENOQUERA, RESFRIADOS** y demás afecciones del pecho.

1'50 Ptas. Caja.—Venta al por mayor: Centro Farmacéutico.—Farmacias: José F. Rey, Boisería; La Salud, Plaza de Palou y Coll; Mayol, Simónato; Mir, San Nicolás; Vinda de Palou, La Paz; Droguería Boscana, Cort, 8; Marina La Baledrina, Farmacia Central, Santa Catalina.

I. Freixas Romera
Farmacéutico
ARIBAU, 13.—BARCELONA

ASMA Y CATARRO

Curarlos por el CIGARRILLO **ESPIG**

Operaciones, Tos, Asmas, Neurálgias, El Fumigador Pectoral Espig

es el más eficaz de todos los remedios para combatir las Enfermedades de las Vías respiratorias. Está admitido en los Hospitales Franceses y Extranjeros.

TODAS LAS FARMACIAS DE ESPAÑA Y EXTRANJERO

Por Mayor: 20, Rue de Valenciennes, París

EXIGIR ESTA FIRMA SOBRE CADA CIGARRILLO.

Interesa á los que se ausentan

El antiguo embalsador Bernardo Font, se ha trasladado calle de la Soledad, número 18. Especialidad en embalajes y trasporte de muebles.—Corresponsales á los principales puntos de España.—Se responde de roturas, presupuestos gratis.

NO CONFUNDIRSE Soledad, núm. 18, (Carpintería)

A los que tengan que ir á Barcelona no dejen de visitar el antiguo Centro **EL MODELO**, Ronda de San Antonio 88, bajos, que proporciona las buenas casas particulares para hospedaje, trato como de familia y económicos.

FINCA Se desea vender una, situada en la carretera de Inca, y á unos dos kilómetros de Palma, compuesta de dos botigas, un piso, corral y agua de fuente abundante. Para informes dirigirse calle de Rubí, número 5, piso tercero.

Venta de una casa en Palma, con muchos pisos de alquiler y otra con jardín en un suburbio. Informar: «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

MONTEPIO NACIONAL

— QUINTAS —
AUTORIZADA POR R. O. DE 30 DE JUNIO DE 1899
Es el Montepío Nacional la Sociedad más antigua de España y única autorizada por Real Orden.
En sus 18 AÑOS de existencia tiene sobradamente acreditadas sus operaciones para descender á prodigarse elopios que entiendo deben ser el público y no las propias Sociedades quienes los propaguen.
Dentro las responsabilidades que las leyes vigentes imponen, nadie, obrando lealmente anticipará superiores beneficios á los mozos concurren al sorteo.
Para prospectos, informes ó instrucciones gratis los facilitará el Delegado del Montepío en estas Islas, DON M. SERRA BENNASAR—LUZ, 31—PALMA DE MALLORCA.

NICOLÁS TICOULAT CIRUJANO-DENTISTA

Gabinete Odontológico, montado con los mejores aparatos que se conocen hasta la fecha.—Dientes postizos, desde 4 pesetas.—Dentaduras parciales y completas, con precios económicos.—Extracciones de dientes con la electricidad ó inyecciones, desde 2 pesetas.—Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día.
Paseo del Borne: Entrada Pelaires, núm. 102

IMPOTENCIA

debilidad genital, espermatorreya esterilidad. Curación rápida con la antigua y renombrada **POMADA FORTIFICANTE** de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efecto maravilloso á la primera aplicación. Diez pesetas bote, en principales farmacias y depósitos; y por correo, Srea Martín y Durán, Tetuan, 3, Madrid. En Palma de Mallorca: Don Mateo Colom, Harina, 34 y 36.

Fábrica de anisados y licores de Feliciano Fuster Molinas

(Santa Margarita)
Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anis Fuster

HISTOGENO LLOPIS

— CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS —
Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias.
Unicas importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Peder, Ferras números 1 y 3, Madrid

Vapores directos

Línea de la América del Sur
Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Febrero, el vapor español

ARGENTINO
Admite carga y pasajeros para dichos puertos.
Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

EVITA CAÑAS, GASPAS Y CAIDA DEL PELO EL TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.

EMULSION FORCADA

Los niños débiles, escuálidos, con poca fuerza de carácter, tardos en andar, desnutridos, de sueño inquieto, raquíticos, escrofulosos, anémicos, demacrados, se ven inmediatamente buenos, fuertes y robustos con esta

EL PRIMER PREMIO con el que la laureó en su concurso el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona, en su garantía Forcada, muy superior á la Sesi, é infinitamente más activa que el mejor aceite de hígado de bacalao

La EMULSION FORCADA, además de ser la más completamente nutritiva y reconstituyente, es tan agradable al paladar como la leche; los niños la toman como una golosina.—Se vende en Farmacias y Droguerías.

A. AYRES Conquistador 12 PALMA

Depósitos de cemento armado, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (aylalista), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades salgan en el ramo de construcciones.

instalaciones sanitarias
BAÑOS
LAVABOS
WATER-CLOSETS
calentadores para agua
Filtros de Todas Clases

Gran Fábrica de mosaicos hidráulicos

DE **Orsola, Solá y C.º—Barcelona**
Proveedores de la Real casa
Unica premiada con medalla de oro en la Exposición de París

Granito de mármol incrustados, piedra artificial, pavimentos continuos, bañeras, escaleras, peldaños, bañeros, chimeneas, mosas de jardín, zocales, pilas, lavabos y mostradores. La casa cuenta con el catálogo más extenso y de todos cuantos dibujos se pidan puede servir enseguida.

Unico representante en esta isla **ANTONIO AYRES**
Despacho: Conquistador, 12, Palma.
Domicilio: 38, 2.º

REUMATISMO Y QUEMADURAS

Curación pronta y segura del reumatismo, se obtiene con la aplicación del linimento anti-reumático Ribot.—Venta al por mayor en el Centro Farmacéutico, en la farmacia de Don Juan Valenzuela y en Petra en el Laboratorio del autor. En los mismos puntos se despacha unguento eficazísimo para toda clase de quemaduras preparadas por el mismo autor.

LLOID ITALIANO COMPAÑIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS

Estos buques hacen la travesía **DIRECTA** entre Barcelona y Buenos Aires, en **cinco y seis días**. Hacen solamente **cinco** de L.º, **dos** de S.º clase, con luz y ventiladores eléctricos, departamentos especiales para señores y niños, amplio comedor y otras comodidades. Salen los días 2 de cada mes.

El 17 de Febrero saldrá el magnífico vapor CORDOVA
Directo para Buenos Aires
CARGA

Se suplica á los señores cargadores que dada la rapidez con que hacen la travesía estos buques, deseen embarcar con ellos sus mercancías, se dignen avisar á la mayor brevedad.

Agencia Buques, Constitucion (Bosno) 41, principal

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS Y ABONOS QUÍMICOS

Almacén y laboratorio químico y biológico de **PEDRO J. GILI**
Estación de los Ferro-carriles de Palma (Mallorca)

Representación técnica y comercial para la venta exclusiva y distribución de los abonos y primeras materias en estas islas, de la **SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO**
11, Villanueva, 11, Madrid * Capital: 12 millones de pesetas

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena y Lisboa.—**Gran premio:** Exposición Universal de Lieja, 1905, (la más alta recompensa).

Productos químicos: Superfosfatos, nitrato de sosa, sales de potasa, sulfato de amoníaco, sulfato de sosa, glicerina, ácido sulfúrico anhidro, ácido sulfúrico ordinario, ácido nítrico, ácido clorhídrico.—Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos.—Laboratorios para el análisis completo, de los terrenos y determinación de los mejores abonos.—Servicio agronómico, importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo Excmo. señor D. Luis Grandean.

Aviso importante.—Pedir á la Sociedad, la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras y remitir estas con anticipación, para su análisis.—No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas.

Dirigirse á la **Sociedad General de Industria y Comercio**, Villanueva, 11, Madrid, dirección postal: Apertado, núm. 340.—Dirección telefónica y telefónica: Geinco, Madrid.

MASQUINERIAS UDO STEINBERG

Ingeniero
BARCELONA.—56, Bruch, 56

SUCURSAL EN PALMA
oficina técnica
G. VILANOVA G
Chemnitz-Kapfel

DOLOR

Reuma nervioso é inflamatorio
Curación radical con el excelente **Aceite de BOMBAY**

ESPECFICO UNIVERSAL QUE SUPLE LAS AGUAS TERMALES
53 años de excelentes resultados. ¡Miles de curaciones!
¡Cuántas y cuantas personas se hallan postradas en el lecho á causa de un dolor reumático, nervioso é inflamatorio, viéndose privadas de hacer el más mínimo movimiento, sufriendo los más agudos dolores! Qué no darían para arrojarlos radicalmente! Pues aplícales el **Aceite de Bombay**, compuesto de hierbas aromáticas, y estád seguras mismas que á las tres ó cuatro fricciones, quedaréis curadas completamente por agudos, crónicos, continuos, intermitentes, superficiales ó profundos que sean.

Precio: 10 REALES BOTELLA

De ve ta: En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, Plaza Cuarteros, 14.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, Plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arenal, 2.—Barcelona: Vinda Alsina, Paseo Crédito, 4.—Zaragoza: Vinda de Jordán, Plaza Mercado, y principales farmacias de Europa y América.

Banco Aragonés de Seguros

Sociedad Anonima
Capital social: 2.500.000 Ptas.
Domiciliada en ZARAGOZA

Este Banco se dedicará por ahora principalmente á crear en favor de los asegurados el capital necesario para la redención del servicio activo de las armas, á cuyo fin tiene á disposición del público tarifas económicas con diversas clases de contratos.
Igualmente verifica seguros dotales desde 1000 á 5000 pesetas para niños niñas, en condiciones altamente favorables para los asegurados.
Pídase tarifas y demás detalles al Sr. Director Gerente.

BANCO ARAGONÉS DE SEGUROS ZARAGOZA

Representante en Baleares Jaime Puig Casellas.—Oficinas en Palma calle de Santa Bárbara, núm. 3.

Depilatorio imperial DEL DR. PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1. Farmacia del Globo.

Tipo Litografía de Amargual y Muntaner.—PALMA